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Тринадцатое. Пятница

Но тем не менее это так. Офици-
альное же открытие объекта пока на-
значено на 20 ноября, однако оно оста-
ётся под вопросом из-за пандемии. 
«Мы отслеживаем ситуацию, если воз-
можность будет, то официальная часть 
состоится. В противном случае при-
дётся обойтись без неё», - сообщили 
«СВ» в Нарвском отделе Департамента 
полиции и погранохраны. Спасатели 
тоже 13-го планируют перенести свою 
оперативную службу в новое здание. 
Как мы уже сообщали, объект станет 

первым зданием в Идаской префектуре, 
которое использует солнечные панели 
для производства электроэнергии. Но-
вое двухэтажное строение должно обес-
печить комфортные условия для работы 
как минимум 40 сотрудников двух де-
партаментов. Краеугольный камень в 
основание объекта был заложен 28 но-
ября прошлого года. 
Остаётся открытым вопрос, что будет 

с нынешней «пожаркой»? Как сообщи-
ли «СВ» из предприятия по управлению 
госнедвижимостью (RKAS), пока пла-
нов по переустройству здания нет, воз-
можно, его постараются продать. 

 
 

Николай КЛОЧКОВ 
Фото автора 

Фестиваль кино в Ида-Вирумаа 

 
Возможность посмотреть ленты 

российских кинорежиссёров стала 
реальной при поддержке местных 

самоуправлений Йыхви, Кохтла-Ярве 
и Нарвы. Все фильмы, которые пред-
лагаются зрителям, имеют один год 
выпуска - 2020-й. Некоторые имеют 
уже награды, как, скажем, «Дорогие 
товарищи!» Андрея Кончаловского 
(специальный приз Венецианского 
кинофестиваля). Фильм Алексея Учи-
теля «Цой» ещё до выхода на экраны 
вызвал неоднозначную реакцию в 
среде фанатов рок-группы «Кино». 
Всего будут продемонстрированы 14 
кинокартин, среди которых в рамках 
спецпоказов премьера - «До свида-

ния, Советский Союз!»  (режиссёр 
Лаури Рандла). Некоторые моменты 
этого фильма снимались в Силламяэ. 
Полную программу фильмов, меро-

приятий, кинотеатров в Йыхви, Кохт-
ла-Ярве, Нарве и пунктов продажи 
билетов фестиваля можно найти на 
сайте www.kinoff.ee  
Организаторы фестиваля сообщи-

ли, что будут приняты все защитные 
меры, связанные с коронавирусом. 

 
 Николай КЛОЧКОВ

Судя по всему, полицейские и 
спасатели – люди не суеверные, 
а то бы не наметили переезд в 
новое здание, предназначенное 
для них в Силламяэ, на 13-е 
число, да ещё и в пятницу. 

На пресс-конференции в Кохтла-Ярве 
организаторы кинофестиваля рос-
сийского кино «Kinoff» представили 
программу мероприятия. Ида-Виру-
маа уже второй год становится 
площадкой для проката новинок, о 
которых киноманы слышали, но ещё  
не видели. 
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Образование
Перемены дали нам новый опыт 

Позади волнения, переживания, сума-
тоха переезда. Переворачивая эту стра-
ницу, я хочу отметить людей и органи-
зации, благодаря усилиям и поддержке 
которых учебный год для нас начался 
спокойно, в срок и в хороших условиях. 
Молодёжный центр по интересам «Улей», 
которого тоже коснулся «ветер перемен», 
не только освободил для школы поме-
щения, но и предоставил свою мастер-
скую для занятий технического труда 
учащимся 4-6 классов. Центр культуры 
основательно потеснился и принял на 
себя заботы по благоустройству поме-
щений и территории наравне с нашими 
работниками. Школа «Каннука» оказала 
не только большую помощь в переезде 
и подготовке здания к новому учебному 
году, но и приняла на себя, совместно с 
поварами нашей школы, дополнительную 
нагрузку по приготовлению еды. Город-
ское Управление взяло на себя заботы 
по подготовке и ремонту столовой, строи-
тельству новой парковки. Фирма «Man-
navaht» организовала доставку питания 
и получила разрешение на деятельность 
школьной столовой. Силламяэская гим-
назия, в которой в этом году рекордное 
количество новых учащихся, разместила 
и два наших девятых класса. Не остались 
в стороне и родители, откликнувшиеся 
на призыв учителей помочь в переезде. 
Конечно, особенно хочется отметить ра-
ботников нашей школы, на плечи которых 
легла основная тяжесть переезда и обу-
стройства нового здания. 
Прошла первая четверть, и мы уже 

наладили обычный школьный быт: уроки, 
перемены, обеды… Обучение в новых 
условиях проходит по принципу «Ko-
duklass», когда каждый класс имеет свой 

кабинет, в который к ним приходят про-
водить урок учителя-предметники. Этот 
подход позволил нам в период опасности 
распространения вируса COVID сокра-
тить количество контактов между детьми.  
Ребята, как и прежде, получают пол-

ноценное горячее школьное питание, ко-
торое по качеству и вкусу не уступает 
школьным обедам в других школах го-
рода. В отремонтированной столовой 
просторно, места хватает всем ребятам, 
еду раскладывают на порции, организуют 
раздачу фруктов и молока, моют посуду. 
Время обедов для начальной школы 

внесло изменения в привычный учебный 
ритм, потому что он попадает не на пе-
ремену, как было всегда, а на время 
урока. В связи с этим мы сделали перерыв 
на один час, где ребята могут не только 
пообедать, но и погулять или позани-
маться в кружке по 
интересам (теат-
ральном, вокаль-
ном, инструмен-
тальном), получить 
индивидуальные 
или групповые кон-
сультации по раз-
личным предметам.  
Отлично устрои-

лись на новом ме-
сте в Силламяэской 
гимназии и наши 
девятиклассники. 
Каждыaй класс рас-
положился в своём 
кабинете. Гимназия 
построила своё рас-
писание с учётом 
наших интересов, 
поэтому мы имеем 

возможность использовать для занятий 
спортивный зал и питаться в школьной 
столовой. Конечно, учителям приходится 
нелегко, ибо подчас расстояние между 
школами необходимо преодолеть за 15 
минут. 
Уроки физкультуры по договорённости 

со спортивным комплексом «Калев» и 
при поддержке городского Управления 
проходят в залах и на стадионе спорт-
комплекса.  
Осуществлена договорённость с Ида-

Вирумааским центром профессиональ-
ного образования о проведении уроков 
трудового обучения для учащихся 7-9-х 
классов на его силламяэской базе в виде 
недельных практик, которые пройдут 
весной и позволят не только овладеть 
навыками трудового обучения на совре-
менном оборудовании, но и познакомят 
с многообразием профессий и специ-
альностей. 
Так что можно сказать, что эти пере-

мены дали нам новый опыт, который, 
возможно, окажется столь удачным, что 
послужит в дальнейшем первым шагом 
к переменам в школьной жизни: учащиеся 
стали более мобильны, открыты к новому 
сотрудничеству, гибки к нововведениям 
и отзывчивы к просьбам преподавателей.  
Тот факт, что в одном здании осу-

ществляется учебная деятельность и дея-
тельность по интересам, тоже имеет 
большие плюсы. Дети могут, не покидая 
здания, после уроков продолжить занятия 
в кружках по интересам, а сотрудничество 
учреждений расширяет возможности 
каждого. 
Наша жизнь в новых условиях ещё 

только началась, но уже вселяет уверен-
ность, что всё будет хорошо и время 
ожидания нового дома пролетит неза-
метно. 

 
Ирина ЛЮ,  

директор Силламяэской  
Ваналиннаской школы 

С 1 сентября Силламяэская Ваналиннаская школа временно сменила адрес. 
Перемены – это всегда непросто. Приходится менять привычный ритм, ужи-
ваться в новых условиях, строить новые взаимоотношения… Но разве это 
плохо, ведь перемены – это новые возможности, другой взгляд на вещи, 
события, идеи, планы…
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Экология 

В информации портала ERR итоги ис-
следования, цель которого заключалась в 

оценке частоты присутствия ароматических 
веществ в атмосферном воздухе, изложены 
достаточно подробно. Замеры, проводив-
шиеся в трёх пунктах в течение полугода, 
показали, что в самом Силламяэ частота 
присутствия ароматических веществ в воз-
духе оставалась в диапазоне 11-14%, а в 
дачном районе к югу от Силламяэ - 21% 
(СТ «Спутник» и «Дружба». - прим. «СВ»). 
Беспокоящей считается ситуация, когда 
этот показатель превышает 15%. 
В Инспекции окружающей среды от-

метили, что в 2014 году большинство 
жалоб на неприятный запах поступало в 
случае ветра южных направлений, а в 
2019 году - в случае северо-западного 

ветра, что указывает на источники вы-
бросов в Силламяэском порту. 
Инспекция направила результаты ис-

следования для ознакомления работающим 
в Силламяэском порту предприятиям Ale-
xela Logistics AS, Silpower Aktsiaselts, Eu-
roChem Terminal Sillamäe AS, AS DBT и 
NPM Silmet OÜ. 
Все пять предприятий также проинфор-

мированы о начале административного 
производства с целью обязать их составить 
планы действий по уменьшению выбросов 
ароматических веществ. Выполнение пла-
нов действий проверяет Инспекция окру-
жающей среды совместно с Департаментом 
окружающей среды.

По данным Департамента статистики, 
в 2019 году ожидаемая продолжитель-
ность жизни при рождении составила у 
мужчин 74,4 года и у женщин - 82,8 года. 
В здоровом состоянии мужчины про-
живают 54,1 года и женщины - 57,6 лет. 

 
По словам ведущего аналитика Депар-

тамента статистики Этель Маазинг, коли-
чество проживаемых в здоровом состоянии 
в сравнении с прошлым годом увеличилось, 
и это положительное изменение было за-
метно прежде всего в сельских регионах. 
«По сравнению с 2018 годом продолжи-
тельность здоровой жизни в Эстонии вы-
росла. Мужчины проживают в здоровом 
состоянии 72,7% своей жизни, а женщины 

- 70%», - сказала г-жа Маазинг. 
Последние двадцать лет ожидаемая про-

должительность жизни демонстрировала 
тенденцию роста. У женщин она росла в 
прошлом году медленнее (треть года), чем 
у мужчин (полгода). Ожидаемая продол-
жительность жизни у мужчин на сегодня 
достигла уровня, который наблюдался у 
женщин в 1995 году. Самая небольшая 
разница (восемь лет) в ожидаемой про-
должительности жизни между мужчинами 
и женщинами отмечается у людей с высшим 
образованием. 
По сравнению с периодом десятилетней 

давности, продолжительность жизни у муж-
чин увеличилась на три с половиной года 
и у женщин - на два года с небольшим.  

По данным 2018 года, в Европе средняя 
ожидаемая продолжительность жизни у 
женщин составила 83,6 года и у мужчин - 
78,3 лет. С учётом среднего по Евросоюзу 
показатель у мужчин Эстонии хуже, чем у 
женщин: они живут здоровыми на 10 лет 
меньше. У женщин показатель уступает 
среднему по ЕС на восемь лет. 
Ожидаемая продолжительность жизни за-

висит от многих факторов. Важнейшими из 
них являются окружающая среда, доступность 
услуг здравоохранения, безопасность труда, 
уровень жизни и сознательное отношение к 
своему здоровью. Более короткая продол-
жительность жизни у мужчин обусловлена 
их большей склонностью к риску, а также 
физически тяжелой и вредной для здоровья 
работой. Среди мужчин также больше тех, 
кто имеет вредные для здоровья привычки - 
курение и употребление алкоголя. 

Кадри КЮТТ, 
 Департамент статистики

Хотя качество атмосферного воздуха 
в Силламяэ за последние годы улуч-
шилось, оно местами остаётся 
неудовлетворительным, и работаю-
щим в городе предприятиям следует 
составить планы действий по умень-
шению неприятных запахов. Такие 
выводы были сделаны в исследова-
нии Центра исследований окружаю-
щей среды, проведённом в течение 
2019 года. Недавно оно представлено 
публично.

Борьбу за качество воздуха следует продолжить 

   Стоит напомнить, что оценка качества атмосферного воздуха 
в районе Силламяэ и Вайвара проводилась Центром исследо-
ваний окружающей среды и пять лет назад. Тогда была под-
тверждена обоснованность жалоб на неприятный запах. В 
2009 году их было около двадцати, в 2013-м уже двести, а в 
2014-м году около четырёхсот. 
Анализ жалоб показал, что их поступает больше тогда, 

когда ветер дует со стороны Силламяэского порта или со сто-
роны Вайвара. Была проведена оценка количества выбросов 
расположенных в Силламяэском порту предприятий и про-
изводства масел «Eesti Energia», замерялись уровни загрязнения 
воздуха и в связи с этим также частота появления запаха в 
районе Силламяэ и Вайвара. Картографировались уровни за-
грязняющих веществ на территории Силламяэского порта, в 
городе Силламяэ, районе Вайвара и окрестностях предприятия 
по производству сланцевого масла, чтобы определить место-
положение главных источников загрязнения. Тогда же было 
отмечено, что методика измерения выбросов на самих пред-
приятиях охватывает не все процессы, но, как констатировали 
исследователи, выданные предприятиям экологические раз-
решения запах не рассматривают и его никогда отдельно не 
измеряли. Причину, по которой число жалоб в 2014 году 
удвоилось, тогдашнее исследование не выяснило. В этот раз, 
похоже, благодаря действиям государственных инстанций, 
спрос с предприятий и терминалов станет серьёзнее. 
Как сказал Анти Сийнмаа, руководитель предприятия «Эко-

сил», которое ведёт мониторинг воздушной среды на территории 

промзоны и в городе, с исследованием он знаком. Отвечая на 
вопрос корреспондента «СВ» о том, как идёт обмен инфор-
мацией между «Экосил» и Инспекцией окружающей среды, 
г-н Сийнмаа ответил, что данные со станций постоянного мо-
ниторинга имеются в открытом доступе, так что отследить 
их в режиме реального времени работникам Инспекции не 
составляет труда. С обратной связью хуже. «Наши станции 
не настроены на показания по запахам. Инспекция нас не ин-
формирует о жалобах силламяэсцев и вайварасцев. Я сам 
узнаю о них из соцсетей. Были два случая, когда мы проверяли 
обращения жителей. В одном из них неприятный запах нёс 
ветер со стороны завода по производству сланцевого масла, в 
другом, действительно, он распространялся со стороны тер-
миналов в порту. Тогда мы обратили внимание руководства 
терминалов на необходимость провести проверку на местах 
и выяснить, в чём дело», - сказал руководитель предприятия 
«Экосил». Его слова косвенно подтверждает бывший городской 
эколог Владимир Миротворцев, который отстаивал позицию, 
заключающуюся в том, что без системы управления качеством 
воздуха в порту мониторинг - половинчатое решение.  

«Исследование и то, что планы действий предприятий, на-
ходящихся в промышленной зоне Силламяэ, будут на контроле 
Инспекции и Департамента окружающей среды, - это пра-
вильный шаг, который должен послужить на благо города и 
горожан», - прокомментировала исследовательский результат 
муниципальный специалист по окружающей среде Алина 
Невент. 

Подготовил Николай КЛОЧКОВ

 Живём дольше, но здоровье 
связано и с окружающей средой 
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Мир увлечений
Жизненные  родники  

Снотворное – книги 
 
- Может быть, Вам, Людмила Семё-

новна, покажется несколько неожи-
данным, но я хочу начать нашу беседу 
с разговора …о книгах. Вы много чи-
таете. Сужу об этом не только из собст-
венных наблюдений (летом часто ви-
дела Вас на скамеечках с книгой), но 
и из разговора с библиотекарем: Вас 
называют одним из активных и по-
стоянных читателей. Смотрю, и Ваша 
домашняя библиотека очень прилич-
ная. Что даёт Вам чтение? Что Вы 
больше всего любите читать? Есть ли 
у Вас любимые авторы? 

- Пробудившийся с детства интерес к 
чтению, конечно же, у меня не пропал и 
сегодня. Читать я начала рано и читала 
запоем, но, как правило, лёжа, за что не-
редко родители меня ругали и даже уби-
рали из моей комнаты настольную лампу. 
В городской библиотеке я беру сейчас 
большей частью дамские романы. Моей 
родственнице, у которой, как и у меня, 
умер муж и которая была в момент потери 
близкого человека в подавленном состоя-
нии, врач порекомендовал обратиться к 
психоаналитику, который, в свою очередь, 
посоветовал ей больше читать. Когда она 
после смерти моего мужа приехала ко 
мне в гости и увидела меня не в лучшем 
состоянии, посоветовала мне то же самое. 
Чтобы мне из-за коронавируса часто не 
ходить в библиотеку, набираю целый 
пакет романов и читаю их, когда душой 
страдаю, когда тошно и надо отвлечься 

от плохих мыслей, когда плохо сплю 
ночами: книги - моё снотворное. А так, 
конечно, я люблю всю русскую классику, 
больше всего – Льва Толстого и Тургенева, 
а из зарубежной литературы - Джона 
Голсуорси, его «Сагу о Форсайтах». С 
возрастом литературные предпочтения 
меняются, но я по-прежнему верна своим 
любимым авторам и с удовольствием их 
перечитываю. И фильмы я люблю смот-
реть старые, современное киноискусство 
мне не особенно по душе, а уж тем более 
фильмы, где стреляют, убивают, которые 
ничего не вызывают, кроме отрицатель-
ных эмоций.  

- Кто был в детстве побудителем 
взять книгу в руки? 

 - Отец почти не увлекался художе-
ственной литературой, для него как че-
ловека партийного настольными изда-
ниями была газета «Правда» и всё, что 
связано с коммунистической партией. 
Мама училась в немецкой школе. Там 
прививали любовь к истории и литера-
туре, и она читала много. Благодаря маме 
у меня уже в детстве была небольшая 
библиотека. А после войны я стала сама 
формировать её. Поэтому в моей домаш-
ней библиотеке много произведений имен-
но тех авторов, которых больше всего 
любила. 

 
В городе детства и юности 
 
- С книгами мы разобрались, а те-

перь предлагаю перейти к другим сла-
гаемым Вашей жизни. Вы всегда го-

ворите с большой любовью о Ленин-
граде. Что Вас с ним связывает? 

- В Ленинграде я родилась и прожила 
в нём 11 лет до войны и 10 лет после 
войны. Там окончила два учебных заве-
дения, там же начался отсчёт моего тру-
дового стажа. Когда мы вернулись в Ле-
нинград после эвакуации, мне было 16 
лет. Из своих вещей я выросла, а мне 
так хотелось модно и красиво одеваться! 
Решила, что пойду учиться текстильному 
делу, буду выпускать красивые ткани, из 
которых буду шить красивую одежду. В 
ту пору как-то слабо понимала разницу 
между производством ткани и производ-
ством одежды. Поступила в Ленинград-
ский техникум лёгкой промышленности. 
Когда проучилась год и нас направили 
на практику на фабрику, я поняла: это не 
моё, но хотя я человек настроения, не в 
моём характере было бросить всё на пол-
пути. Доучилась, получила диплом тех-
ника-технолога.  
Но у поступления в техникум была и 

другая предыстория. Когда мы вернулись 
из эвакуации, оказалось, что дом, где 
жила до войны наша семья, был разрушен. 
Надо было где-то прописаться, чтобы 
получать хотя бы хлебные карточки. Отец 
откликнулся на предложение партийной 
организации и принял решение по вер-
бовке поехать на работу на объект Ле-
нинград-1, то есть в нынешний Силламяэ, 
посчитав, что это всё-таки лучший ва-
риант, поскольку близко к своему родному 
городу. Родители уехали, а меня согла-
силась прописать в Ленинграде тётя. 
После окончания техникума получила 
направление на работу в Ленинградский 
научно-исследовательский институт хлоп-
чатобумажной промышленности. Но тогда 

Наше знакомство с Людмилой Семёновной Семёновой как корреспондентом 
силламяэского радио состоялось в 1988 году. Дело в том, что волею сектора 
печати ЦК Компартии Эстонии и издательства «Периодика», структурным 
подразделением которого были тогда городские и районные газеты Эстонии, 
она оказалась в штате газеты «Ленинское знамя» (объединённого издания 
Кохтла-Ярвеского горкома партии, Кохтла-Ярвеского райкома партии и ис-
полкомов города Кохтла-Ярве и района Кохтла-Ярве). Но тогда это, скорее 
всего, было шапочное знакомство, потому что в обязанности редакции кохта-
ярвеской газеты входила лишь выдача зарплаты силламяэскому радиокор-
респонденту, которая поступала к нам на счёт официально, а все оргаииза-
ционные и прочие заботы были уделом местной силламяэской власти. А 
потом, когда была организована редакция газеты «Силламяэский вестник» и 
в Силламяэ стала издаваться своя газета (это было в конце 1989 года), 
Людмила Семёновна была переведена сюда в штат. Так мы и шли рука об 
руку, но каждый своим путём. Объединяла нас лишь принадлежность к 
единой сфере деятельности, которая называется средствами массовой инфор-
мации. Об этом, а также о многом другом я и спрашивала Людмилу Семёновну 
в ходе нашей беседы, кстати, на которую она едва согласилась: «Ничего во 
мне нет особенного, что бы могло заинтересовать читателей «Силламяэского 
вестника. Я человек не публичный», - ответила она на моё предложение о 
встрече. Но я-то понимала, что говорит она так из своей природной скромности, 
сдержанности, свойственной многим ленинградцам старшего поколения, а 
Людмила Семёновна оттуда, из настоящих ленинградцев, которые во все 
времена испытывают сопричастность судьбе своего родного города и гордятся 
им, где бы они ни жили. Людмила Семёновна давно уже на пенсии. В 
нынешнем году она принимала поздравления с 90-летием. 90 лет… - это были 
годы, вместившие в себя много разных событий. Итак, мы беседуем с 
Людмилой Семёновной СЕМЁНОВОЙ. 
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уже мне было совершенно ясно, как и 
моему руководителю дипломной работы 
в техникуме, что с текстильной отраслью 
я своё будущее не связываю. Честно ска-
зала об этом в институте, посоветовав 
на своё место лучшую подругу. Но мне 
же нужно было отработать по направле-
нию три года. Получила место лаборанта 
в Ленинградском институте текстильной 
и лёгкой промышленности имени С. М. 
Кирова и проработала там почти шесть 
лет, поскольку параллельно училась на 
географическом факультете в Ленинград-
ском педагогическом институте имени 
А. И. Герцена. В моём оценочном листе, 
который прилагался к вузовскому дип-
лому,  не было ни одной четвёрки. Как 
отличницу меня порекомендовали в ас-
пирантуру. Но я посчитала, что учиться 
в аспирантуре уже поздновато. К тому 
же очень скучала по семье, хотелось вос-
соединиться с родителями. Да и посёлок 
Усть-Нарва, где они жили в то время, 
мне очень нравился: небольшой хороший 
домик, рядом море, много зелени. Так я 
и оказалась здесь благодаря отцу, который 
поспособствовал тому, чтобы мне сделали 
в соответствущих структурах образования 
приглашение на работу. Вскоре родители 
получили квартиру в Силламяэ, в которой 
я живу и по сей день. 

 
Учительское возмужание 
 
- И поступил молодой географ на 

работу в силламяэскую вечернюю очно-
заочную школу рабочей молодёжи. Об 
этом периоде Вашей жизни я наслы-
шана. Ваши бывшие ученики и кол-
леги не раз делились воспоминаниями 
об этой школе, рассказывали о Вас, о 
Ваших умных и интересных уроках, о 
Вас как о хорошем завуче, затем ди-
ректоре школы. Ваш педагогический 
труд высоко оценен и отмечен разными 
наградами. Несмотря на то, что Вы 
скромничаете и не рассказываете о 
них, я их всё-таки назову:  Вам были 
присвоены звания «Отличник просве-
щения», «Заслуженный учитель Эстон-
ской ССР», Вы неоднократно награж-
дались почётными грамотами, в том 
числе президиума Верховного Совета 
ЭССР, дважды Ваш портрет был по-
мещён на городскую доску почёта… 
Это то, что я знаю, а ещё сколько  не 
знаю… А какая награда для Вас самая 
дорогая, важная? 

- Да, за 30 лет работы в школе до её 
закрытия в 1986 году было много всего. 
Я чувствовала себя там в своей тарелке, 
знала свой предмет. И несмотря на то, 
что в первые годы работы в школе у неё 
не было постоянного адреса (утром мы 
занимались в Доме пионеров, вечером – 
в первой школе, а когда выделили поме-
щения в здании второй школы, там уж 
проводили занятия на постоянной основе), 
мне всё нравилось. Кстати, коллеги рас-
сказывали, что ещё до моего поступления 
на работу,  когда места для проведения 
уроков в Доме пионеров не хватало, они 
их проводили в палисаднике, размещаясь 
на скамейках. Я храню фотографии мно-
гих школьных выпусков и фотографии с 

мероприятий с момента моего трудо-
устройства здесь. Школа была большая 
по числу учащихся, с 4-го по выпускной 
классы. Какие это были ученики! Стара-
тельные, дисциплинированные, ответ-
ственные, активные! А учителя? Вспо-
минаю добрым словом всех, всегда была 
благодарна коллегам за профессионализм 
и за ту обстановку, которую мы все 
вместе создавали. Для меня эта работа 
была очень интересной. А награды? Всё, 
что Вы перечислили, это, скажем так, 
официальные знаки внимания. Да, при-
ятно, но не более того. Правда, родители 
полушутя говорили мне, что половина 
заслуг в моих наградах это их заслуги, 
потому что они меня освободили от всех 
домашних забот, я была сосредоточена 
только на школе. Но куда дороже для 
меня были награды другие, прежде всего, 
оценка коллег. Я бережно храню почётную 
грамоту за подписями директора школы 
Дмитрия Павловича Саржевского и всех 
коллег, которую они мне вручили 1 сен-
тября 1981 года. Были в ней такие слова: 
«за учительское возмужание». Вы не 
представляете, насколько это было значи-
мо для меня. 

 
По-волонтёрски  
и за зарплату  
 
- Педагогический период деятель-

ности Вы завершили, уже будучи на 
пенсии. И начался третий жизненный 
этап, связанный с городским радио. 
Давайте вернёмся к его истокам. 

- Истоки радиопередач в Силламяэ 
начинались не с меня. Радио было и до 
меня, располагалось в здании нынешнего 
горуправления, где сейчас находится со-
циальный отдел. Корреспондентом его 
был Коротченко, он входил в штат го-
родского узда связи. Не знаю, что по-
служило причиной его ухода. Отделом 
пропаганды горкома партии заведовал 
тогда Иван Степанович Белов, с которым 
мы были хорошо знакомы, потому что 
жили в одном доме. Он и предложил 
мне пойти работать вместо Коротченко.  
Так я попала в ноябре 1986 года в ра-
диокорреспонденты и была оформлена 
в тот же штат – в городской узел связи. 
В какой-то момент меня перевели на 
полставки корреспондента, а потом и во-
обще из узла связи сократили: очевидно, 
посчитали, что радио никаких доходов 
не приносит, и, с точки зрения экономи-
ческой, не было смысла нести затраты 
на моё содержание.  Я оказалась без зар-
платы. Но в ту пору я уже была персо-
нальной пенсионеркой, то есть пенсио-
неркой из ряда тех, кому назначались 
персональные пенсии за какие-то особые 
заслуги. Очевидно, назначению моей 
пенсии как раз способствовали те на-
грады, которые Вы перечисляли. 

- Ничего себе…. Вы прямо энтузиаст, 
готовы были работать за идею, как 
нынешние волонтёры. И долго ли про-
должалось бесплатное служение ра-
диовещанию? 

- Однажды пришёл на запись предсе-
датель исполкома Григорий Васильевич 
Растегаев (радиостудия тогда уже зани-

мала финский домик на улице Владимира 
Маяковского, которого нет уже и в по-
мине: пару лет назад снесён. Практически 
вся моя корреспондентская жизнь была 
связана с этим домиком). Поинтересо-
вался он моей работой и случайно узнал, 
что я не получаю зарплату. «Это не по-
рядок!», - говорит. Очевидно, городское 
руководство озаботилось этой проблемой, 
хотя я ничего не просила. Куда-то меня 
надо было «приписать». Так я и попала 
в штат «Ленинского знамени», потом в 
штат «Силламяэского вестника», а уж 
потом, когда в 1995 году Вадим Алек-
сандрович Покровский создал в городе 
паевое товарищество «Силламяэ раадио-
вырк», я была переведена в его штат и 
20 лет работала под его «крылом». Всего 
мой радиокорреспондетский стаж исчис-
ляется, как и педагогический, - 30-ю го-
дами.  

- «Силламяэский вестник» в то вре-
мя был не ахти как оснащён,  а уж о 
радио и говорить нечего. Всё было 
как-то убого, начиная с самого домика, 
где Вы размещались со своей студией. 
Слово «студия» применительно к тому, 
чем Вы располагали, даже произносить 
неловко. Иной раз поражалась Вашей 
работоспособности и умению делать 
радиопередачи в условиях, далёких не 
только от современных, но и вообще 
от рабочих. 

- Я прекрасно понимала, что я не жур-
налист, но старалась ответственно отно-
ситься к работе, делала то, что могла, 
что умела. А уж что касается оборудова-
ния, то, действительно, оно было при-
митивным. Поначалу вообще стоял ка-
кой-то огромный железный «гроб». Потом 
кто-то выпросил на заводе полустудийный 
магнитофон, и только в последние года 
три-четыре появилось что-то более удоб-
ное для работы. Стали готовить передачи, 
используя умение Вадима Александро-
вича Покровского работать на компью-
тере. Но они по-прежнему транслирова-
лись на старом оборудовании из узла 
связи. Постоянно что-то ломалось, вы-
ходило из строя… Когда мне в 2015 году 
исполнилось 85 лет, я приняла для себя 
решение об уходе. Но как бы то ни было, 
годы, связанные с радио, были интерес-
ными, запоминающимися и, безусловно, 
оставили неплохой след в моей жизни. 

- Что поддерживает Ваши жизнен-
ные силы сегодня? 

- Как я уже говорила, книги, добрые 
воспоминания, друзья. 

- Если бы жизнь повернуть вспять, 
Вы бы в ней что-то поменяли? 

- Пожалуй, нет. Я счастливый человек: 
выросла в любящей семье, у меня был 
любящий и любимый муж, были и есть  
верные друзья, интересные люди в окру-
жении, в котором я работала, – всё это 
мои жизненные родники, которыми я 
подпитывалась. 

- Здоровья Вам, Людмила Семёнов-
на, и долголетия!  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

На снимке Людмила Семёновна  
в день её 90-летия. 

Фото Моники ФЕОФАНОВОЙ  
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В товариществах 

Мусор угрожает бюджету 
 
- Главная головная «сезонная боль»? 
- Мусор. Утилизация его у нас орга-

низована. За магазином оборудована тех-
нологическая площадка, на которой уста-
новлены три контейнера - 20-кубовый 
для строительного мусора и такой же по 
объёму - для сбора шифера, 10-кубовый 
- для стекла, имеется и контейнер для 
пленки. На выезде из СТ - дополнительная 
площадка, где установлен контейнер для 
бытовых отходов, который обслуживается 
фирмой «Ekovir». Бытовой мусор выво-
зится ежедневно, а в сезон и два раза в 
день. Кроме того мы сотрудничаем с 
фирмами «EcoPro» и «NJK». 
Радует чистота на нашем «Спутнике»: 

мусор не валяется на территории, газоны 
в сезон зелёные и обкошены. Но минус 
в том, что мы «переплюнули» отведённые 
на вывоз мусора суммы (смотри строку 
в бюджете на сайте www.silsputnik.eu): 
вместо 14 тысяч на текущий момент по-
трачено 20 тысяч евро, а к концу года 
ожидается, что по этой статье расходы 
составят приблизительно 27 тысяч. 
Вирусный карантин сыграл свою роль 

в мусорных делах. «Спутниковцы» тер-
пели, как и все, но как только начались 
карантинные смягчения, то…. Вы бы 
видели, какой поток людей двинулся на 
свои участки 1 мая! Это напоминало бы-
лые праздничные демонстрации. Погода 
стояла хорошая, народ соскучился по 
свободе и природе, сидя по домам. У 
нас в этот день и в несколько последую-
щих «вырубались» подстанции, не вы-
держивая резкой нагрузки на них. 
Вместе с народным наплывом пошёл 

и наплыв мусора. Ситуация понятная: 
человеку надо подгадать к автобусу, ко-
торый отвезёт его на «Спутник», или 
проехать этот путь на велосипеде, пройти 
пешком. Человеческие планы не всегда 
совпадают с графиком, установленным 
для мусоровозных машин. И если по 
пути следования нет контейнера, урны, 
то мусор тянется к «Спутнику». Я, как и 
все нормальные люди, против запихива-
ния в городские урны пакетов с бытовыми 
отходами, против выбрасывания их «в 
кусты» по дороге к своему участку, но 
как руководитель СТ не радуюсь, что 
городской мусор находит себе «приста-

нище» в наших «спутниковских» кон-
тейнерах. Добавьте моду на замену стекла 
в парниках на поликарбонат. Стекло на 
пластик в окнах люди меняют и в своих 
городских квартирах. Значит, оно и оттуда 
тоже к нам стекается. Мусор для бюджета 
СТ - это убийственно. Если мы на замену 
труб планировали три тысячи, так как 
больше по бюджету не положено, то 
представьте, сколько «съел» дополни-
тельно мусор. 

- И как выходить из ситуации, если 
«Спутник» по мусору уже за рамками 
отпущенных на него средств? 

- Видимо, придётся покрывать допол-
нительные расходы из денег, полученных 
за аренду помещений, это даст нам 14 
тысяч. Они у нас как бы резервные. Хотя 
можно и нужно было бы использовать 
этот вид дохода на другие хозяйственные 
цели товарищества. По закону о неком-
мерческих организациях, следует ис-
пользовать дополнительные доходы (те, 
что за пределами членских взносов) на 
содержание наших зданий и сооружений. 
А как быть с мусором? В этом году у 
нас общего собрания не было, потому 
обсудить накопившиеся вопросы не уда-
лось. В том числе и тему повышения 
взносов хотя бы на евро с сотки. Между 
тем цены не просто растут, а скачут. 
Есть ещё одна беда. В основе бюджета 

СТ - членские взносы, что должно, по 
логике, обеспечить самофинансирование. 
Но как это сделать, если по состоянию 
на 1 ноября 2020 года долги составили 
52 781,15 евро. 

 
Сплюнув трижды  
через левое плечо  
 
- Как прошёл сезон в целом? 
- Я сейчас трижды сплюну и скажу: 

нормально. Сделали ямочный ремонт в 
наиболее проблемных местах автобусного 
маршрута, на что ушло 10 тонн гранитной 
смеси, привели в порядок дороги на 
въездах в товарищество в районе 8-й и 
9-й бригад. В общей сложности твёрдого 
покрытия сделано 503 метра. И теперь 
мы года на три как минимум можем за-
быть о дорожной теме в этих местах. 
Будем продолжать двигаться в том же 
направлении. 
Нам укладка твёрдого покрытия об-

ходится дешевле, чем на городских ули-

цах, потому что «подушку» для него мы 
делаем своими силами. Подсыпка ям 
просто щебёнкой - это ненадолго, машины 
быстро её разбрасывают. 
Полив. В первые две майские недели 

воды явно всем не хватало. Кто-то наби-
рал её с запасом на будущее, кто-то на-
полнял бассейны на своих участках. По-
том ситуация улучшилась, и воды хватало 
всем. Вообще-то по нашему порядку на 
каждый участок предусмотрено одно 
«ответвление», но до того, как это было 
принято, кто-то успел сделать два-три 
отвода от главной линии. Однако не учи-
тывалось, что диаметр труб и насосы не 
могут «протолкнуть» больше воды, чем 
позволяют их возможности.  

- То есть если случаются перебои с 
водой, не насосы виноваты? 

- Насосы со своей работой справляют-
ся. Один из них мощный, основной, дру-

До сих пор не знаю, почему садовому товариществу дали космическое 
название. На сегодня оно имеет, пожалуй, более земное значение: «Спутник» 
- спутник города Силламяэ. Там в основном наши люди, имеющие садовые 
участки как «довески» к своему городскому жилью. Немногим менее полутора 
тысяч владельцев-«крепостных», то есть занесённых в крепостную книгу. 
Да это не только на село, но и на посёлок тянет! И пусть он пустеет на время 
от поздней осени до весны, жизнь «Спутника»-спутника имеет постоянность, 
рождающую бытовые проблемы. О том, каким выдался садовый сезонный 
период этого года, наш разговор с председателем правления садоводческого 
товарищества Михаилом ВЕРЗИЛОВЫМ, а затем - небольшое дополнение к 
нему.

Сделано, делается, но хотелось бы большего 
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гой - «на подмоге», а третий - в резерве. 
Сложность в другом. У нас нет штатного 
оператора, мы находим его среди своих 
садоводов. Люди меняются, каждому но-
вичку приходится осваивать оборудова-
ние, знать, где какие задвижки находятся, 
быть готовым к нештатным ситуациям, 
соблюдать режим в подаче воды. За-
движки на трубопроводах... Некоторые 
были в 90-е годы украдены, некоторые 
установлены бог знает когда, а потому 
стёрлись латунные запоры на них. Что 
это означает: крути - не крути, а задвижка 
«мёртвая», не позволяет регулировать 
подачу воды так, как это предусмотрено. 
В этом году поставили две новые за-
движки. Благодаря тому, что у нас имеют-
ся хорошие и постоянные контакты с 
поставщиками, обычно мы получаем 25 
процентов скидки на трубы и прочее, 
связанное с нашим водным хозяйством. 
Что касается труб, то продолжаем менять 
железо на пластик - 300-400 метров каж-
дый год. Может, это незаметно со сто-
роны, но могу сказать точно, что «плохих» 
мест на трубопроводе остаётся всё мень-
ше. Доказательство - очередная весна: 
когда начали подавать воду, то дырок 
обнаружилось, не в пример прошлым 
вёснам, меньше. Увы, чего избежать пока 
не удаётся, так это действий вандалов, 
которые «хохмы ради» умудряются тру-
бопроводу вредить. Поливочный период 
закончился, и до конца года мы успеем 
ещё поменять участки трубы, вызываю-
щие особое внимание. Летом же замена 
шла только в аварийных случаях. 

 
Столбы, провода, счётчики 
 
- Есть ли какие-то подвижки по 

электричеству? Как я помню, было 
два направления. Первое - замена про-
водов. Второе - решение вопроса по 
«потерям на линиях». 

- Работа идёт, но не так быстро, как 
хотелось бы, если говорить о линиях 
электропередач. Всё опять упирается в 
деньги. В своё время муниципалитет 
оказал поддержку товариществам «Спут-
ник» и «Дружба», но руководствовался, 
видимо, принципом «всем сестрам по 
серьгам». Оба товарищества получили 
по 16 тысяч. Сравните, сколько участков 
у нас и сколько у соседей. Там на выде-
ленные деньги удалось практически пол-
ностью заменить провода, нам же их 
хватило на восемь линий. Дальнейшую 
реновацию проводим в пределах бюджета 
«Спутника». В этом год у нас отпущено 
на это 24 тысячи евро. Теперь прикинем. 
Если реновация одной линии обходилась 
в 2 200-2 300, то сейчас в пять тысяч 
евро. Всего у нас 28 линий, которые 
нужно приводить в порядок, из них в 
этом году мы сделали пять (одна из них 
- короткая). Нам ещё повезло, что за 
одну линию с нас деньги не требуют 
«сию минуту», удалось отсрочить платёж. 
Столбы электропередачи в некоторых 
местах надо «выравнивать», чтобы не 
упали и провода не провисали. 

Напомню, что «Спутник» организо-
вывался в 1965 году для решения про-
довольственной программы Совета Ми-
нистров СССР, поэтому домики были 
стандартные 3х4 метра, электричество - 
800 ватт на участок. Сейчас многие уча-
стки перешли в статус дачных с другим 
уровнем требований их владельцев. В 
90-е начался и лет двадцать продолжался 
период застоя, отголоски которого до 
сих пор сказываются. 
Про потери. Счётчики из домов вы-

ведены наружу, они связаны с общим 
счётчиком на линии. Теперь утаить ка-
кое-то несанкционированное подключе-
ние невозможно, да и старшим по линиям 
не надо лишнее время тратить, дожидаясь, 
пока хозяева в своём домике появятся. 
Счётчики у дома устанавливали хозяева 
за свои деньги. Но «бунтов» практически 
не было, так как подобная система устра-
няет подозрения в отношении соседей: 
а не крадут ли они электричество? Мы 
помогли тем, что провели оптовую за-

купку счётчиков на основании конкурса 
цен. А опт - это всегда дешевле, чем ин-
дивидуальная покупка. Когда мы пла-
нируем реновировать линию, то собираем 
владельцев участков, объясняем им, что 
к чему. В чём плюс для хозяев? Вдруг 
прошло замыкание на линии, общий 
счётчик «накрутил излишки», тогда све-
ряем его показания со счётчиками у до-
миков, а разницу в таких (непоказатель-
ных) случаях может оплатить СТ «Спут-
ник» из членских взносов после рас-
смотрения на правлении. 

 
И опять о деньгах  
вкупе с мечтами 
 
- Ещё одну тему мне подкинули 

сами «спутниковцы». Якобы наблю-
дается спрос на участки со стороны 
молодёжи. 

- Я бы сказал иначе. Есть спрос со 
стороны людей «золотой середины», 
если говорить о возрасте. Себе ли люди 

участки приобретают, меняют или на-
следство детям-внукам готовят - это не 
мне говорить. Молодёжь пользуется в 
основном родительскими участками. У 
нас другая болезнь - участки заброшен-
ные, с которыми не знаешь, что делать. 
С неприватизированными немного про-
ще, хотя тоже хлопот хватает. А что де-
лать с приватизированными, если вла-
дельца не найти или он умер, но на-
следники не объявляются? Продать нель-
зя, а какие есть другие варианты? Только 
через прохождение всех юридических 
процедур, каждую из которых надо опла-
тить. За счёт «Спутника»? Согласятся 
ли на это члены нашего товарищества? 
Почему люди хотят иметь участок на 

«Спутнике»?.. Тут недавно приезжали 
потенциальные покупатели не из Сил-
ламяэ. Не скажу, что хлопали в ладоши, 
но порядок у нас им понравился. Это 
их слова, поскольку они уже присмат-
ривали участок даже под Нарвой. Людям 

хочется «удрать» из городов на природу, 
иметь там свой дом. Отсюда и интерес. 
Чего для этого (имею в виду дом на 
природе) нам не хватает? Систем кана-
лизации и снабжения питьевой водой. 
Когда-то они были, но всё быльём по-
росло. Сподвигнуть владельцев участков 
на что-то серьёзное по таким затратам 
не получалось ни у моих предшествен-
ников, ни у меня и, думаю, ни у того, 
кто придёт после меня. Желание людей 
быть ближе к природе понятно, если 
исходить из того, что на территории го-
рода нет коттеджных мест. Хотя где-то 
когда-то в планах они были обозначе-
ны. 
Я поднимаю вопрос о воде и канали-

зации третий год. Так же, как и о дорогах 
на «Спутнике». Они городские или нет? 
С одной стороны - да, с другой - нет. 
Народ в товариществе - силламяэский, 
а территория относится к СТ.  

(Окончание на 8-й стр.)
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В нынешней ситуации с бюджетом 
«Спутника» полностью привести дороги 
в порядок можно будет лет через тридцать, 
но к тому времени уже сделанное придётся 
латать. Целевые взносы? Их нужно про-
вести через общее собрание. Может, кто-
то попробует. Мне не удалось. А так 
«Спутник» находится в стадии постепен-
ного развития, и по некоторым параметрам 
оно весьма неплохое, но идёт медленно. 
Чтобы меньше была нагрузка на основную 
дорогу, планируем к трём имеющимся 
въездам-выездам сделать четвёртый. Три 
«шлагбаума» из мест въезда-выезда имеют 
автоматическое включение, э-ключи на-
ходятся у хозяев участков. Есть мысли, 
связанные с арендой: хотелось бы иметь 
рыбный магазин, маленькое кафе. На вто-
ром этаже, где размещалось правление 
«Спутника», можно бы устроить нечто 
вроде хостела. Но опять препятствие - 
водопровод и канализация. 

 
В надежде «удрать»  
из города 
 
После интервью с председателем 

правления СТ «Спутник» - обещанное 
дополнение. Оно об интересе к участ-

кам со стороны людей «золотой сере-
дины». Я пообщался с четырьмя са-
доводами из тех, кто к данной «сере-
дине» относится. 
Светлана: У нас был участок на 

«Спутнике», поменяли его на другой, 
где нам удобнее. Мы - молодые пенсио-
неры, поэтому участок для нас - огород-
ное хобби и место отдыха. Внуки и внуч-
ки приезжают сюда порезвиться, а нам 
с мужем хочется побыть вдали от шума 
городского. Кроме того, заботы садово-
да-огородника заставляют шевелиться - 
огородный фитнес и психотерапия. Хо-
рошее настроение земля даёт, а если не-
урожай, то волосы дыбом на голове не 
встают: нам природа дороже, чем ого-
родная добыча. 
Татьяна: Первая мысль, которая по-

сетила, когда участок покупали: будет 
где шашлыки пожарить и в баньку сходить. 
Да, изначально мы - дачники. А для ро-
дителей здесь место огородного развлече-
ния - помидорчики, огурчики… Аисты к 
нам на участок прилетают покормиться. 
Покупка участка - общее семейное ре-
шение, связанное с тягой к природе. С 
начала весны и до осени хочу здесь жить. 
Стелла: Участок у нас второй по 

счёту. Устаёшь от постоянной суеты даже 
в небольшом городе. Конечно, хотелось 

бы иметь большое угодье вдали от людей, 
да деньги не позволяют. Работа на огороде 
- физическая нагрузка, придающая силу 
и энергию. Только нежелательно, чтобы 
урожай превратился в фетиш: всё надо 
делать в своё удовольствие. Дети при-
езжают отдохнуть, шашлыки поесть. 
Мне на природе так нравится, что 
остаюсь здесь порой ночевать. 
Антон: У нас семья большая. Орга-

низовать отдых для неё - проблема. Если 
бы не пандемия, может, мы бы и обо-
шлись без «Спутника», но карантинные 
нормы нас не устраивали. Вот и купили 
участок, чтобы у детей была возможность 
с мячом повозиться, жене заняться цве-
товодством. Баня есть (хоть и нуждается 
в реставрации), место для посиделок - 
тоже. Некоторый напряг от близкого со-
седства - немногим лучше, чем в много-
квартирном доме. А хочется отдыхать 
подальше от любопытствующих взоров. 
Мы люди в товариществе «Спутник» 
ещё новые, поэтому многие вещи нам 
не понятны. Есть взносы, есть часы от-
работки, а дороги не ахти, освещение - 
тоже. Неужели нельзя навести порядок?  

 
Николай КЛОЧКОВ 

Фото автора

Сделано, делается, но хотелось бы большего 

Для просто любопытствующих по-
стройка 1895 года интересна уже строи-
тельным материалом, из которого возве-
дены церковные стены. Это  булыжник, 
но не простой, а гранитный. Для людей 
верующих йыхвиская Богоявленская цер-
ковь - связка (если говорить о маршруте) 
с монастырём в Пюхтицах. Православный 
народ знает, что церковь и монастырь - 
это ещё и память о патриархе Алексии II. 
В Богоявленской церкви он исполнял по-
слушание настоятеля, будучи иереем, с 
1950 по 1957 год. Всего же за 25 лет слу-
жения в Эстонии в очень не простые для 
церкви времена будущий патриарх сумел 
спасти от закрытия Пюхтицкий монастырь, 
38 приходов, не дал переделать кафед-
ральный собор в планетарий. Сделал ещё 
очень многое для православия в Эстонии 
- страны, в которой родился. 

В этом году церковь в Йыхви отмечала 
своё 125-летие. Она была освящена 13 
августа 1895 года архиепископом Рижским 
и Митавским Арсением, а заложена 10 
июля годом раньше. К юбилейной дате 
было приурочено и открытие памятника 
патриарху во дворе церкви. Автором брон-

зового бюста является украинский скульп-
тор Эльданиз Гурбанов. Инициаторами 
же установки памятника стали прихожане 
церкви. 14 сентября в престольный празд-
ник (День прославления Иконы Черни-
говской Божией Матери) состоялось от-
крытие бюста. 

«В этом году нашему храму исполни-
лось 125 лет. Но в этом же году мы отме-
чаем и другую дату - 70 лет с момента 
начала служения в нашем храме Алексия 
Второго, для которого Йыхви стал домом 
в 1950-1957 годы и о котором до сих пор 
вспоминают наши пожилые прихожане, 
- говорит нынешний настоятель йыхвиской 
Богоявленской церкви отец Андрей. - По-
чему бюст исполнял украинский скульп-
тор, и почему на Украине проходила его 
отливка? Эстонские скульпторы тоже от-
кликнулись, но запросили такой гонорар, 
что нам его просто было не потянуть. 
17000 евро плюс доставка, постамент, 
установка - это серьёзные деньги для ма-
ленького (хоть он и считался когда-то 
столицей уезда) города. Надеяться на по-
мощь городской власти? Она в Йыхви 
меняется очень быстро. Поэтому помогли 

простые люди пожертвованиями и тем, 
что нашли контакты со скульптором, ко-
торый, если говорить откровенно, оказал 
ради такого дела Йыхви «гуманитарную 
помощь», взявшись за проект с энтузиаз-
мом и незадорого». Предложенный ва-
риант скульптуры был утверждён цер-
ковными властями. Трудности возникли 
с доставкой бюста из-за коронавируса, 
но всё, как говорится, в руце Божией.  

Торжественное открытие бюста со-
стоялось в назначенный срок после празд-
ничной литургии. Её провели епископ 
Маардуский, викарий Таллиннской епар-
хии Сергий и епископ Нарвский и При-
чудский Лазарь. На открытии памятника 
присутствовала настоятельница Пюхтиц-
кого монастыря игуменья Филарета. 

Это краткая информация для тех, кто 
хочет знакомить своих гостей с Ида-Ви-
румаа. 

Николай КЛОЧКОВ 

В период «короны» ставка на внутренний туризм имеет серьёзное экономи-
ческое значение для Ида-Вирумаа. Поэтому мы в последнее время часто об-
ращаем внимание, какие исторические объекты могли бы заинтересовать 
людей, приезжающих в уезд. Среди объектов - небольшая церковь в городе 
Йыхви.

Скульптор - украинский,  
деньги - прихожан

(Окончание. Начало на 6-7-й стр.)
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Правопорядок

В рамках начатого осенью прошлого 
года уголовного делопроизводства было 
установлено, что руководитель группи-
ровки, 23-летний мужчина, передавал нар-
котические средства в большом количестве 
двум 27-летним, а также 33-летнему и 
34-летнему мужчинам, которые, в свою 
очередь, передавали наркотики другим 
лицам. 23-летний мужчина выращивал у 
себя дома коноплю. Было также установ-
лено, что один из мужчин передавал нар-
котики несовершеннолетнему лицу, что 
руководитель группировки неоднократно 
угрожал и применял физическое насилие 
по отношению к разным людям. 

Ведущий следователь Нарвского отде-
ления полиции Сергей Масленников рас-
сказал, что доказательства о распростра-
нении наркотиков полиция собирала в 
течение длительного времени: «Инфор-
мацию мы собирали в ходе разных след-
ственных действий и сыскной деятель-
ности, но были и некоторые намёки на 
то, что подозреваемые продавали мари-
хуану у себя дома. В результате слаженной 
работы полиции дилеры наказаны реаль-
ным тюремным заключением в несколько 
лет, а Силламяэ стал ещё безопаснее». 
Кроме того в отношении 34-летнего муж-

чины было также начато уголовное дело-
производство по статье о краже: «Мужчина 
совершал кражи из гаражей и реализовы-
вал украденное в обмен на амфетамин». 

Старший прокурор Вируской окружной 
прокуратуры Гюнтер Коовит сказал, что 
данный случай - это очередной пример 
того, что продажа наркотиков по сих пор 
для какой-то части людей является за-
манчивым предприятием. 

«Однако эти люди забывают, что с 
такой деятельностью, с одной стороны, в 
опасность поставлены жизнь и здоровье 
людей, которые употребляют наркотики, 
а с другой – следуют правовые послед-
ствия, которые всегда идут за незаконной 
деятельностью. Это только дело времени, 
когда правоохранительные органы найдут 
и задержат дилеров, а суд вынесет спра-
ведливое наказание. В таких случаях пра-
воохранительные органы делают всё, что-
бы найти и изъять и имущество, полу-
ченное этими лицами путем совершения 
преступлений», - добавил г-н Коовит. 

В ходе уголовного делопроизводства 
было найдено и изъято почти 319 граммов 
амфетамина, 223 грамма марихуаны и 46 
таблеток «экстази», а также изъято иму-
щество более чем на 4500 евро. 

Вируский уездный суд вынес руково-
дителю группировки в качестве наказания 
за оборот наркотических средств в боль-
шом количестве тюремное заключение 
сроком пять лет и четыре месяца. Один 
27-летний мужчина получил в качестве 
наказания тюремное заключение в пять 
лет и три месяца, так как кроме оборота 
наркотических средств в большом коли-
честве его также признали виновным в 
передаче наркотиков несовершеннолет-
нему. Наказание второго 27-летнего муж-
чины в один год и три месяца было заме-
нено общественно-полезными работами. 
33-летнему мужчине по совокупности суд 
вынес в наказание четыре года три месяца 
и восемь дней заключения. 34-летний 
мужчина из трёх лет и восьми месяцев 
тюремного заключения реально должен 
отбыть тюремное заключение сроком в 
один год. Судебное решение ещё не всту-
пило в силу. 

 
Полиция просит всех, у кого имеют-

ся подозрения о возможной продаже 
наркотиков, сообщить об этом по э-
почте ida.narkovihje@politsei.ee или по 
телефону намеков 337 2345. 

 
Андра ЮНДАС, пресс-секретарь 
Идаской префектуры полиции 

Мария ГОНЯК, советник  
Вируской окружной прокуратуры

Отделу по киберинцидентам Департа-
мента государственной инфосистемы 
(CERT-EE) сообщили об электронных пись-
мах, рассылаемых от имени банка SEB с 
оповещением о поступлении банковского 
перевода. Для проверки права собствен-
ности и в интересах безопасности в письме 
содержится просьба зайти в интернет-банк, 
используя Smart-ID или Mobiil-ID. Руко-
водитель бюро по борьбе с киберпреступ-
лениями Центральной криминальной по-
лиции Оскар Гроссь  пояснил, что ссылки 
в этих электронных письмах ведут на сайт, 
который визуально похож на домашнюю 
страницу банка. «В то время, когда человек 
заходит в интернет банк через фальшивый 
сайт, мошенник повторяет эти действия 
на настоящем сайте банка, используя вве-
дённые жертвой данные. После этого мо-
шенник пытается перевести деньги со 
счета жертвы на контролируемый им счёт», 
- рассказал г-н Гроссь. 

Он подчеркнул, что при получении по-
добного письма надо быть очень внима-

тельным: «Понять, что это письмо от мо-
шенника, можно, проверив адрес отпра-
вителя или адрес веб-сайта. Перед тем, 
как нажать на ссылку или ввести свои дан-
ные, надо проверить адрес отправителя, 
вызывающие сомнение ссылки или при-
ложенные к письму файлы открывать нель-
зя, а следует зайти в интернет-банк так, 
как вы делаете это обычно». 

Оскар Гроссь добавил, что следует об-
ратить внимание и на правописание - эти 
письма на эстонском языке, но, например, 
в предложении «Protsess vib viibida» в 
слове «võib» нет буквы “õ”. 

По словам руководителя CERT-EE Тыну 
Таммера, сейчас им известно о шести 
случаях, но, по имеющейся на данный 
момент информации, материальный ущерб 
ещё причинён никому не был. Г-н Таммер 
пояснил, что на строке «Subject» таких 
писем мошенники используют фразы, вы-
зывающие любопытство получателя, на-
пример, «Pangaülekanne saadud» («Перевод 
получен»), и у получателя возникает ин-

терес, на самом ли деле вернулся какой-
то сделанный им перевод или пришло не-
жданное денежное поступление. 

«Подобные фишинговые кампании мы 
видели и раньше и надеемся, что постоянно 
информируя людей о таких опасностях, 
мы сведём число пострадавших к мини-
муму. Мы просим всегда внимательно про-
верять, с какого адреса пришло письмо и 
на какой адрес направляют вас ссылки. 
Это сделает жизнь мошенников намного 
сложнее», - добавил Тыну Таммер. 

И ещё. Полиция и Финансовая инспек-
ция предупреждают о звонках от мошен-
ников с номера 6970028, поступающих 
якобы от имени Финансовой инспекции. 
Раздаётся звонок и говорящий по-русски 
мошенник рассказывает, что у вас открыт 
счёт для обмена валют, а затем предлагает 
закрыть его в качестве отдельной услуги. 
Финансовая инспекция предупреждает, что 
её сотрудники не делают таких звонков и 
рекомендует игнорировать подобные пред-
ложения.  

 
Полиция просит сообщать о подоб-

ных звонках на инфолинию Департа-
мента полиции и погранохраны 612 
3000 в рабочие дни с 9 до 17 часов или 
через сайт https://cyber.politsei.ee/ 

 
По информации ДПП, CERT-EE  

и Финансовой инспекции 

Мошеннические проделки от имени банков 

Наркодилеров наказали тюремными сроками 
Пятерых мужчин, продававших в Силламяэ наркотики, за незаконный 
оборот наркотических средств в крупном размере суд наказал тюремными 
сроками. 

Мошенники вновь стали рассылать от имени банков фишинговые письма, 
пытаясь с их помощью получить доступ к банковским счетам и снять 
деньги. Полиция и Департамент государственной инфосистемы просят 
при получении э-письма якобы от имени банка внимательно проверять 
адрес отправителя и адрес сайта, на который по ссылке направляет такое 
письмо.
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Валерия Чкалова, 1а

Меня до сих пор сопровождают 
мелодии его энергичных, бодрящих дух 
песен, а они звучали в России, 
Белоруссии, Болгарии, Грузии, пока не 
закрылись границы. Слова, переносящие 
тепло его сердца, адресованные матери, 
жене, деду-фронтовику, полны добрых 
чувств к людям, любви к Родине и 
природе, находят отклик в любой живой 
душе. Подкупает уважительное откровенное 
отношение к публике, которую он может 
держать более двух часов «в тонусе», 
покоряя песнями, беседой, танцами, 
приятным тембром голоса.  
Мне лично Илья знаком как оппонент 

по «Битве Вселенных»: он дважды 
участвовал в этом поэтическом 
мероприятии, придуманном Владиславом 
Сумароком, в нашей библиотеке и дважды 
имел перевес своей замечательной 
харизмой. В сентябре я встретила его в 
Нарве в «Ругодиве», где он получил 
особый приз за клип «От Санкт-
Петербурга до Таллинна» на конкурсе 
«Piiriülene koostöö piirideta». Он 
выглядел, словно только что прилетел 
из Египта, но оказалось, что это результат 
любимой рыбалки на Чудском, где своя 
дача. Родившийся в 1968 году, он уже 
пенсионер. 
Отдав три десятка лет идаской 

префектуре, пройдя путь от оперативника 

до следователя в чине капитана, он ушёл 
от криминала и смог посвятить себя 
другой задаче - концертной деятельности 
на обшественных началах. Его как 
драматурга, поэта и музыканта цель - 
«оторвать среднее поколение от диванов и 
телевизоров», как он пишет в своей статье, 
обнаруживая и журналистские способности 
в своих замечательных статьях «На чём 
держится вражда между народами, 
живущими бок о бок веками?», 

«Интернационализм у русских в крови» и 
других в «Трибуне», «Северном побережье». 
А какая замечательная у него поэзия!   
Два года назад он издал романтическую 

пьесу «Федерика ди Альто Адиже, 
маркиза с грустною судьбой». На этом 
концерте он вручил для нашей городской 
библиотеки Татьяне Борисовой два 
экземпляра. Часто в концертах ему 
помогает певица Наталья Смирнова из 
Таллина, в этот раз он пел сам. И по его 
лицу чувствовалось, что он получает 
удовольствие от того, что дарит людям 
свой талант. 
Жалко, что за одну песню в Таллинне 

теперь просят 50 евро с исполнителя. 
Вот так бизнес душит любую инициативу. 
О времена, о нравы!  

Ирина МОЛЧАНОВА 

В городской библиотеке Силламяэ на Виру, 26, состоялся концерт Ильи 
Маслякова. Он представил на суд зрителей песни собственного сочинения в 
зажигательных ритмах рок-н-рола, где стихи и музыка написаны им самим, 
а аранжировку помогал делать сын. Немного зрителей осмелилось в 
угрожающих эпидемиологических условиях посетить концерт, но пусть жалеют 
те, кто не пришёл на призыв «Друзья, я по вам соскучился!». 

Дари свой талант другим и будешь счастливым!

«Впервые прошедшая в прошлом году 
толока по сбору пожертвований показала, 
что общественные объединения про-
являют творческий подход, а жители 
Эстонии готовы внести вклад в своё со-
общество, поэтому мы вновь проводим 
мероприятие в этом году. В рамках толоки 
мы связываем деятельные объединения 
и людей, которые хотят сделать доброе 
дело в какой-то важной для них сфере», 
– сказала организатор толоки по сбору 
пожертвований Хелен Талалаев.  
В 2019 году в ходе 111 мероприятий и 

кампаний в общей сложности было со-
брано 128 000 евро. В этом году к орга-
низации своих мероприятий для сбора 

пожертвований в рамках общереспубли-
канской инициативы приглашаются об-
щественные объединения со всей Эсто-
нии. На сайте www.annetamistalgud.ee/ru 
можно найти карту, куда в течение ноября 
добавятся проходящие по всей Эстонии 
толоки. Все желающие могут выбрать 
на карте одну или несколько организаций 
и поддержать их посильной суммой.  
К толоке по сбору пожертвований также 

присоединится созданная банком Swedbank 
и Целевым учреждением добрых дел среда 
для сбора пожертвований «Я люблю по-
могать» (“Ma armastan aidata”), где можно 
найти более 50 благотворительных орга-
низаций. Чем больше люди пожертвуют 

в этой среде 1 декабря, тем больше со 
своей стороны добавит Swedbank: при 
сборе 10 000 евро банк добавит 10 000 
евро, при 20 000 добавит 20 000 евро, 
при 30 000 и более добавит 30 000 евро. 
Таким образом Swedbank хочет подтолк-
нуть людей жертвовать и помочь со своей 
стороны увеличить влияние сделанных 
пожертвований. 
Толоку по сбору пожертвований про-

водит Союз общественных объединений 
совместно с канцелярией президента и 
сетью уездных центров развития. Схожая 
инициатива популярна во всем мире под 
названием Giving Tuesday. 1 декабря по 
всему миру проводятся кампании и ме-
роприятия, чтобы найти новых желающих 
сделать пожертвования и укрепить связь 
с имеющимися сторонниками и в более 
широком плане развивать культуру бла-
готворительности. 

 
Иван ЛАВРЕНТЬЕВ

Пройдёт серия мероприятий по сбору пожертвований
1 декабря во второй раз пройдёт толока по сбору пожертвований. В этот 
день десятки общественных объединений по всей Эстонии будут проводить 
различные мероприятия, чтобы собирать пожертвования для решения об-
щественных проблем и призывать людей поддержать какую-либо важную 
сферу.
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Дерево отражателей  

Наш детский сад «Пяэсупеса» был са-
мым первым в городе, кто сделал дерево 
отражателей в Силламяэ в 2018 году. 
Этот проект продолжается и сейчас. Два 
года подряд наши ребятки делали дерево 
отражателей в городе, а в этом году ре-
шили его сделать на своей территории, 
прямо около входа.  В детский сад при-
ходили представители полиции, которые 
объяснили детям, зачем нужны свето-
отражатели на одежде. Дети многое узна-
ли, с интересом  слушали рассказ о пользе 
светоотражателей, правильно отвечали 
на вопросы полицейских. 
Давайте представим, что ребёнок при-

ходит домой и рассказывает родителям, 
как он провёл день, достаёт светоотра-
жатель из кармана и дарит его своим 
близким. Если мама, папа, бабушка, де-
душка его не имеют, то ребёнок в семье 
становится единственным распростра-
нителем светоотражателей и информации 
о нём. Если у кого-то в семье есть лишние 
светоотражатели, можно поделиться с 
теми, у кого их нет. А у кого есть запас 
таких блестящих брелочков, то можно 
сделать подарок, повесив его на дерево. 
И тогда тот, у кого светоотражателя нет, 
может взять его с дерева и пользоваться 
им. Это хорошее и полезное дело. 
Благодарим Департамент полиции за 

помощь в проведении такого важного ме-
роприятия для детей и AS Sillamäe Sadam - 
за отражатели. 

Маарика ПРИСКЕ,   
директор эстонского детского сада 

«Пяэсупеса» 

В  Эстонии стартовала кампания «Све-
тоотражатель может спасти жизнь», 
инициированная Департаментом шос-
сейных дорог. В нашей стране ношение 
светоотражателей в тёмное время года 
обязательно.

«Звёздочка» в библиотеке

«Täheke» – наверное, старейший дет-
ский журнал Эстонии и совершенно 
точно – целая эпоха в эстонской детской 
культуре. В этом году журналу испол-
нилось 60 лет. И уже почти 10 лет раз в 
год выходит спецвыпуск «Täheke» на 
русском языке. С новым, юбилейным, 
номером журнала ребят познакомили 
главный редактор Илона Мартсон и пе-
реводчица Майя Мельтс. Все присут-
ствовавшие получили «Звёздочку» в 
подарок. 

Эльвира СИДОРОВА,  
директор библиотеки 

Весёлый, яркий детский журнал 
«Täheke» («Звёздочка») хорошо 
известен в Эстонии. С ним вы-
росло не одно поколение юных 
читателей. 
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Причём специально в поисках их не 

ходит по магазинам, рынкам, антиквар-
ным лавкам.  Их ему, зная его увлечение, 
либо дарят, либо он их приобретает в 
путешествиях как сувенир – для себя, 
для друзей, А потому в коллекции есть 
кружки из Бразилии, Египта, Польши, 
Венгрии, Германии, Англии… Кружки 
стеклянные,  керамические, деревянные 
(простые и обтянутые кожей), с надпи-
сями и без них, чем-то декорированные, 
современные и 50-60-х годов прошлого 
столетия… И при этом среди почти ста 
экспонатов, размещённых в витринах 
«Улья», нет ни одной повторяющейся 
кружки. Половина их ручной работы. 
Всего же в коллекции Хенрика, как он 
говорит, кружек значительно больше, 
просто не решился показать все.  
Я поинтересовалась у него, где же он 

хранит это сокровище. Оказалось, в своей 
большой домашней кухне на полках. 
Выставка любопытная. Но не менее ин-
тересно читать рецепты изготовления 
кваса, которые сопровождают  экспонаты. 

Рецептов тоже множество: квас домаш-
ний, свекольный, из топинамбура, из су-
хофруктов, из ревеня, ягодный,  яблочный, 
абрикосовый, клюквенный, рябиновый, 
из дыни с имбирём… Сам же Хенрик 
больше всего любит классический квас 
A. Le Coq – традиционный квас живого 
брожения с таким вкусом, каким и должен 
быть вкус у настоящего кваса, не слишком 
сладок, хорошо пенится и прекрасно 
утоляет жажду. Квас с чистым вкусом 
детства, словом, настоящая классика. 
Подвигла своего  коллегу к открытию 

выставки Наталья Ермакова. Когда 30 ок-
тября подошёл срок  закрытия тех экспо-
зиций в «Улье», которые радовали глаз 
зрителей целый месяц до этого, она по-
считала, что стены и витрины не должны 
пустовать. Зная, что её сотрудники - люди 
увлечённые и многие занимаются сбором 
необычных вещей, предложила им пока-
зать свои коллекции. К тому же пример 
подала сама, выставив на общее обозрение 
броши, которые она с интересом собирает 
и с не меньшим удовольствием их носит 
и дарит.  Брошей в витринах много – кра-
сивых, ярких, больших и маленьких, вы-
полненных из разных материалов, в разной 
технике и по-разному оформленных… 
Броши для верхней одежды, платьев, блу-
зок, шляпок… И выставка тоже сопро-
вождается полезной текстовой информа-
цией: из истории изготовления брошей, с 

чем и как они носятся. Среди коллекцио-
неров брошей есть люди очень известные: 
дипломаты, учёные, политики. На вы-
ставке, к примеру, есть информация о 
том, что  за годы дипломатической службы 
коллекция брошей одной из крупных аме-
риканских политических фигур Мадлен 
Олбрайт достигла 300 экземпляров и 
включает целую стаю орланов, олице-
творяющих американскую мощь, косяки 
рыб и другую живность, которой доста-
точно, чтобы населить небольшой  зоопарк. 
А музыкальных инструментов хватит на 
то, чтобы составить оркестр, не говоря 
уже о таких экзотических брошках, как 
гранатомёт (подарок из Пакистана) и кры-
латая ракета. 
Впрочем, не буду подробно расска-

зывать о частных  коллекциях работников 
«Улья»: каждый посетитель молодёжного 
центра может сам всё это увидеть, ин-
формацию прочитать. Выставка Хенрика 
Юхневича называется «Попей кваску, 
разгони тоску», выставка Натальи Ер-
маковой – «Броши как тренд». Обе экс-
позиции открыты до 30 ноября. А заодно 
там же, в «Улье», познакомитесь с уди-
вительными работами выпускников от-
деления изобразительного искусства и с 
фотовыставкой «Руки», которая до не-
давнего времени была размещена в го-
родской библиотеке.  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора 

В нашем городе несчётное множество коллекционеров. Чего только люди не 
коллекционируют! Марки, монеты, мягкие игрушки, медали, ордена, статуэтки, 
лапти, шкатулки, куклы… А вот Хенрик Юхневич коллекционирует в течение 
15 лет кружки для кваса.  

  Попей кваску, разгони тоску…  


